





Columnas estatales

30 septiembre 2023





SE COMENTA

Que de gira por el Estado de México, ayer en Tecámac el Presidente López Obrador, en compañía de la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez, indicó que a partir del mes enero de 2024, el programa de apoyo a adultos mayores tendrá un aumento de 25 por ciento. Anuncio oportuno que entusiasmó a los muchos beneficiarios y, de pasada, a políticos que ya arman su estrategia para el próximo año.

Que a través del área correspondiente, algunos integrantes del nuevo gabinete han empezado a comunicar a los medios sus actividades, lo cual es una buena señal de que habrá apertura en el tema, para hacer llegar a las y los mexiquenses la certeza de que la nueva etapa gubernamental ya estáen plenamarcha. Difunden a través de comunicados, convocatorias a conferencia o, como el pasado 17 de septiembre, cuando la propia gobernadora puso el ejemplo dando entrevista a la fuente en pleno evento en la plaza central de Toluca. Buen comienzo.

Que quien se reunió con los medios ayer fue la secretaria del Campo, María Eugenia Rojano Valdés, y lanzó el primer bombazo: resulta que, al cierre del sexenio anterior, a los campesinos los dejaron colgados de la brocha y no se refrendó la póliza de seguro catastrófico para aquello de la sequía, inundaciones u otros fenómenos que suelen afectar al sector agrario.

El gobierno estatal invertía para esto al rededor de **34 millones de pesos** al año y, considerando las enormes cifras presupuestales en global, pareciera no ser una cifra tan escandalosa. Entonces ¿Qué pasó, a alguien se le olvidó el detallito antes de irse? Hayque jalar el hilo de la madeja.

Que cabe señalar que el pago de los seguros agrícolas quedó por completo a cargo de la administración estatal toda vez que el Gobierno Federal en 2021 decidió que, con el argumento de "evitar la corrupción", no se contratarían este tipo de apoyos para los campesinos. Hasta entonces era un programa en el que se cubría una parte por la Federación y otra por el estado, en favorde más de 191 mil productores.

Que ayer, luego de casi 19 años a cargo de la comunicación e imagen del PAN estatal, Ángel Carlos Rivero González anunció suretiro por jubilación. El comunicador de ja marcado un excelente historial en sustareas y mil an écdo tas sobre la historia política blanquiazul. En horabuena



PÁGINA 2 30 DE SEPTIEMBRE 2023



DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- Eruviel Ávila, que no quiere "hueso", ¿entonces?
- Aunque parece un hecho que anuncie su integración al Partido Verde, todavía lo analiza.
- José Couttolenc ¿su posición en peligro?
- Comentario del día: Însostenibles dichos de Raymundo Martínez sobre lo bien que marcha Toluca.
- Uno de los picos más altos del cinismo, decir que los parquímetros son de beneficio.
- La inseguridad en la capital en el peor momento.
- La cruel realidad del día: Eric Sevilla insiste que podría quedarse en el PRI hasta el 2024.

LAS COSAS en el PRI, estatal y nacional van a empeorar antes de empezar a mejorar. La renuncia que ya estaba cantada del senador CARLOS RAMÍREZ es una baja más que se suma a la que había encabezado meses atrás, MÍGUEL ÁNGEL OSORIO CHONG y a la que se sumó el mexiquense ERUVIEL ÁVILA.

El ex gobernador mexiquense, que mientras el PRI dominaba en la entidad se aprovechó de sus posiciones para dirigir un grupo político que le permitió llegar a lo más alto.

A pesar de la cuestionable ayuda que brindó en la campaña de hace seis años, le respetaron la jerarquía y es senador, que tampoco se ha destacado por hacer algo de provecho o algún punto de acuerdo que sobresalga en casi seis años.

Ahora el PRI ya no le sirve a sus intereses personales, así que encontró una salida con la renuncia a la bancada de un grupo de senadores contrarios al líder nacional ALEJANDRO MORPNO

Desde hace varias semanas trascendió que está en pláticas con el Partido Verde para integrarse a sus filas y en cualquier momento hace el anuncio.

Oportunismo total, luego de que su partido político perdiera la elección de gobernador, en la que poco participó, sólo tenemos que voltear a su municipio, está controlado casi en su totalidad por Morena.

ERUVIEL ÁVILA QUIERE APORTAR UN "GRANITO DE ARENA"

Trascendió en una entrevista que le hicieron al ex priista en el que anuncia que se sumará a un partido político.

Pero sus razones son por demás cuestionables y valdría la pena hacer la pregunta ¿Alquien le puede creer?

Dijo: "Quiero aportar un granito de arena a México en los próximos años"

Más adelante comentó que sumarse a las filas del Partido Verde es una opción, aunque no ha tomado una decisión.

Cierra con broche de oro con otra frase difícil de creer: "Aclaro una cosa, ni busco ni cargo, ni hueso".

Seguramente se cambia a uno de los partidos satélite de Morena para sumar al trabajo que hace AMLO, a la campaña de Sheinbaum y de los candidatos del partido verde en la entidad, porque desinteresado como es y ha demostrado ser durante todos los años que fue priista, lo haría por "amor a la patria", sin considerar una diputación, claro por la vía plurinominal

Y tendríamos que hacer la misma pregunta que ya elaboramos en otro momento.

Si se concreta su llegada al Partido Verde, ERUVIEL ÁVILA se sumaría ¿Con la "humilidad" que lo caracteriza, a ponerse a las órdenes de José Couttolenc o está en peligro el puesto de quien ya se siente senador en el 2024?

¿Cuántos personajes que acompañaron a Eruviel Ávila se sumarán al nuevo proyecto en otro instituto político? ¿También cabría la palabra traición o acomodo en otro espacio para "aportar su granito de arena"?

COMENTARIO DEL DÍA: CADA DÍA QUE PASA, EL ALCALDE RAYMUNDO MARTÍNEZ DEMUES-TRA QUE NO SABE LO QUE PASA EN TOLUCA.

Falta más de un año para que RAYMUNDO MARTÍNEZ deje la presidencia municipal de la capital mexiquense o al menos para que termine este periodo, porque si bien está claro que dificilmente ganaría una reelección, nadie tiene una bola de cristal para asequrarlo.

Lo que sí es un hecho, es que cada día que pasa, las cosas están peor en la capital o al menos es la percepción que se tiene.

Más delincuencia, más ambulantes, más baches y los policías que deberían hacer labores de prevención de delito están más preocupados por multar en los parquímetros o a los automovilistas.

Lo que resulta hasta increíble es que el alcalde insiste que todo va bien. Pero esta semana fue el extremo.

Primero dice que con el sistema de parquímetros se tiene más orden y menos delitos en Toluca, como el robo de vehículo, a interior del vehículo y robo a comercio. Ya en vano anotar el resto de la información.

Lamentablemente las quejas por este servicio son tantas que ya no quieren recibirlas. Y no debemos perder de vista las denuncias que se han hecho en contra del alcalde por operar fuera de norma ese sistema.

Al día siguiente hace creer que vecinos de San Buenaventura están contentos por las obras que se realizan en la demarcación. Sólo que lo dicen en el Ayuntamiento no los veci-

Luego asegura que se ha recuperado la confianza de la población en las corporaciones policiacas, cuando no se ha visto una época de mayor inseguridad. Los asaltos, el robo de vehículos y hasta los "montachoques" se han multiplicado.

Ya el extremo fue cuando afirma que escucha al sector empresarial y estrecha lazos en pro del desarrollo económico.

La gran mayoría de los líderes empresariales están molestos por el alejamiento de la autoridad y el aumento de la informalidad.

No cabe duda que vivir en otro mundo, le permite al alcalde pensar que puede ganar una reelección.

LA CRUEL REALIDAD DEL DÍA: ERIC SEVILLA INSISTE OUE PUEDE LLEGAR AL 2024 EN EL PRI.

El líder estatal del PRI, ERIC SEVILLA, aunque reconoce que muchos priistas han dejado al partido, asume, sin tener una base, que muchos otros se están sumando.

Reconoce de igual forma que su periodo termina en noviembre, pero estatutariamente podría quedarse hasta que termine la elección del próximo año.

De ser así, no pueden ser buenas noticias para los priistas. El que pierde una gran elección, ya no le duele perder ninguna otra.



Paul Valdés

Matrimonio y divorcio en México

"Matrimonio y mortaja del cielo bajan", es una metáfora que se traduce en que Dios es el que tiene el control de todo lo que ocurre, por lo que del cielo vienen todos los designios en la vida, de manera que la población creyente acepta la situación en la que viven. La creencia en el amor eterno y el matrimonio marcó a toda una generación, sin embargo, en décadas recientes, la población mexicana registra una caída de estos y una subida de los divorcios interrumpida por la pandemia del Covid, pero una vez superada esta, la tendencia volvió a ser consistente.

urante las primeras décadas de la segunda mitad del siglo pasado, México registró altas tasas de fecundidad y matrimonios jóvenes, sin embargo, hacia el final del siglo comenzaron a disminuir.

La encuesta mundial de valores de Ronald Inglehart clasifica a las sociedades en los ejes de valores tradicionales y modernos, y a México como una sociedad anclada en lo tradicional, pero en transición hacia valores seculares y liberales como la aceptación del divorcio y la eutanasia. Y esta tendencia se confirma con las estadísticas del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) que registra una alza del divorcio de 14.3% entre 2013 y 2022. Considerando la edad promedio de matrimonio y divorcio, la estimación más reciente apunta a que las uniones civiles en México duran nueve años.

El matrimonio entre hombre y mujer ha sido una figura central de la sociedad mexicana, pues la celebración entre personas del mismo sexo apenas registra el 1% del total celebrados el año pasado.

Los mexicanos se están casando con mayor edad, los hombres se casaban en promedio a los 29.8 años en 2013, y en 2022 subió a 34.1 años, en tanto que las mujeres pasaron de 26.9 a 31.3 años en el mismo periodo. Los hombres que se divorcian lo hacen a los 43 años y las mujeres a los 40.6. En promedio, los matrimonios están durando menos de una década, y la mayoría de ellos lo hacen sin hijos de por medio.

La pandemia del Covid-19 al igual que

Desde 2011 a 2019 los divorcios se ha incrementado de manera constante, en la pandemia se interrumpió la tendencia, y en pospandemia se incrementaron nuevamente.

acontecimientos como hambrunas o guerras ponen al límite al ser humano. La etapa de confinamiento interrumpió momentáneamente la celebración de matrimonios y divorcios, sin embargo, una vez que se superó, la tendencia vista se confirmó. Antes de la pandemia se celebraban alrededor de 500 mil uniones, que cayeron a 350 mil en pandemia (2020), pero luego se recuperó hasta alcanzar 453 mil en 2021, y 507 mil en 2022.

Por su parte, desde 2011 a 2019, los divorcios se han incrementado de manera constante, en la pandemia se interrumpió la tendencia, y en pospandemia se incrementaron nuevamente.

La caída de matrimonios y alza de divorcios reflejan una crisis de la pareja a nivel global, y por supuesto en nuestro país, que de igual forma está experimentando una transición de valores tradicionales a otros más liberales y seculares, de manera que la población está aceptando más el divorcio, relaciones de pareja en unión libre, e incluso relaciones fuera del modelo monogámico.



Eduardo Blanco

Se redujo esperanza de vida de mexicanos

Para nadie es desconocido que en los 90 el índice o esperanza de vida de los mexicanos creció casi al doble; pues bien, en 1930 el promedio de vida aproximadamente era de 34 años, para 1970 se incrementó a 61, y en el 2000 llegó hasta los 71 años, de acuerdo con datos del propio Instituto Nacional de Geografía y Estadística (Inegi).

de 61.4

ero ahora resulta que el Instituto Mexicano para la Competitividad, A.C. (Imco) por medio de su Centro de Investigación en Política Pública, reconoce que México ha perdido posiciones en el índice de Desarrollo Humano y tiene desafíos en áreas como educación, inclusión de género y esperanza de vida, ubicándose en niveles similares a Cuba.

Por lo que después de estudios realizados asevera que nuestro país presenta un desempeño bajo en inclusión, empleo, educación, calidad medioambiental, relaciones sociales, seguridad, salud, satisfacción y esperanza de vida que le ha llevado a reducir en cuatro años entre 2019 al 2021.

Así, quienes habitamos en este país teníamos la esperanza de vida hasta 2019 de 74.2 años; y hasta el año de 2021 que realizó el Imco este estudio, ya solamente es de 70.2, lo que haciendo un comparativo con Francia que llega hasta los 82.3 años, nos superan con 10 o con Venezuela que es de 70.6 años, un poco mejor, y Kenya que solamente su esperanza es de 61.4. Es que si las cosas no mejoran podríamos llegar a ese índice.

Por otra parte, el Inegi proporciona datos de esperanza de vida, por entidad federativa, donde se puede ver claramente que las mujeres tienen una edad mayor de vida en comparación con los hombres, por sólo mencionar al Estado de México, mientras que las mujeres pueden llegar a los 72 años, en los hombres se reducen 10 años en lo que fue el año de 2020.

Pero hace unos meses mostraron su preocupación los epidemiólogos sobre la esperanza de vida; en 2002 El País publicó que en 2022 realizó un estudio la Universidad de California donde hablaba del Quienes habitamos en este país teníamos la esperanza de vida hasta 2019 de 74.2 años; y hasta el año de 2021 que realizó el Imco este estudio, ya solamente es de 70.2; lo que haciendo un comparativo con Francia que llega hasta los 82.3 años, nos superan con 10 o con Venezuela que es de 70.6 años, un poco mejor, y Kenya que solamente su esperanza es

descenso de la esperanza de vida en México de cuatro años, en cuanto a España la disminución fue de 3.6 años.

Y reconocen que los cálculos se hacen promediando la edad de todas las personas que murieron, desde infantes a ancianos incluyendo todas las causas. Para llegar al dato que han proporcionado de 70.2 años, consideran que, si siguen los decesos, en especial por causas como el Covid-19 o la influenza, cada día la esperanza de vida iría bajando.

Los especialistas han recomendado que, para lograr aumentar la esperanza de vida, se requiere invertir en el sistema de salud, y un mayor ingreso familiar para lograr estándares de vida más elevados.

Pero sólo nos queda esperar cuáles son las políticas públicas que el gobierno federal y los gobiernos estatales, aplicarán para dar una mejor y mayor calidad de vida a los mexicanos.